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радистки Кэт

Кто ты, мой 
ангел-хранитель?

М
ногие путают 
своих небесных 
покровителей и 
ангелов-храни-
телей. Покрови-

тели — это святые, имя кото-
рых дают нам при крещении. 
Они — реальные люди, жив-
шие на земле и прославлен-
ные Церковью, можно прочи-
тать их жития, представить 
внешность. 

А вот об ангелах мы 
знаем гораздо меньше, хотя 
есть в богословии целое 
направление — ангеловедение. 

Священник Пётр Иванов 
много лет занимается этой 
темой. Беседа с ним — на стр. 8.

Что мы знаем 
о небесных 
силах, 
которые 
всегда 
рядом, хотя 
и невидимы

Спасёт ли 
наркомана 
молитва? cтр. 13

Ангел Златые власы. 
Новгородская икона XII века

Художник 
Никас 
Сафронов: 

«Почему 
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Г
ромкое назначе-
ние состоялось 
недавно. Вместо 
отправленного 
в отставку Павла 
Астахова уполно-

моченным при Президенте 
РФ по правам ребёнка ста-
ла 34-летняя Анна Кузнецо-
ва. Она живёт в Пензе и уже 
привлекала к себе внима-
ние в последнее время как 
правозащитник и обще-
ственный деятель. 

Так, весной этого года пре-
зидент Владимир Путин по-
ручил распределить полмил-
лиарда рублей на социальные 
проекты именно Анне Кузне-
цовой как руководительнице 
пензенского фонда «Покров», 
заслужившего высокую репу-
тацию. Её фонд очень мно-
го делает для детей, матерей, 
инвалидов. А сама Кузнецова 
благодаря этим добрым делам 
весьма популярна среди зем-
ляков: её и в Общественную 
палату выбрали, и в депутаты 
выдвинули. А теперь и в Мо-
скве заметили: назначили дет-
ским омбудсменом — так ещё 
называется эта должность.

Однако самое необычное 
в биографии Анны — это то, 
что, несмотря на свои моло-
дые годы, она уже многодет-
ная мать, да к тому же жена 
священника. Муж её, священ-
ник Алексий Кузнецов, слу-
жит в пензенском храме Вос-

кресения Христова. Они по-
женились в 2003 году. И у них 
уже шестеро детей: две дочки,  
Мария и Дарья, и четверо сы-

новей — Иван, Николай, Ти-
мофей и совсем маленький 
Лев, которому нет ещё и года. 
Семья дружная, воцерковлен-

ная. Сама Анна — активная 
прихожанка.

По образованию она педа-
гог-психолог. О своих взгля-

дах рассказывает в социаль-
ных сетях. Так, о политиче-
ских идеалах сообщает, что 
они у неё монархические. 
Она активный противник 
абортов. Одна из программ 
её фонда как раз направле-
на на помощь молодым жен-
щинам, которые оказались в 
трудной ситуации и не были 
уверены в том, что нужно 
рожать. Благодаря этой про-
грамме было сохранено бо-
лее 200 детей.

Многих удивляет, что у та-
кой изящной и молодой жен-
щины так много детей. Не-
давний случай Анна описала 
в своём интернет-дневнике: 

«Это надо было видеть!!! Сей-
час на посту охраны прове-
ряли мой паспорт и случай-
но открыли его на странице, 
где дети записаны. Молодой 
парень изменился в лице, по-
смотрел на меня растерянно. 
«Ну вот видите, — смеюсь, — 
строчки кончились на детей!» 
— «Да, — говорит он, — непо-
рядок, вкладки какие-то надо 
уже!» Вот, друзья, вы как хоти-
те, а у меня вопрос серьёзный: 
куда детей записывать, если 
строчки в паспорте в графе 
«Дети» закончились?»

Есть у Анны Кузнецовой 
ещё одно любимое занятие 
— церковная флористика. 

— Я сама научилась де-
лать композиции из цветов и 
украшаю к различным празд-
никам храм, — рассказывала 
она недавно. — Очень люблю 
землю, выращиваю рассаду, 
цветы, люблю животных… Но 
главное всегда должно оста-
ваться главным — это семья.

Валерий ИВАНОВ

Матушка Анна Кузнецова 
защитит детей страны
Впервые в нашей истории высокий государственный пост заняла жена священника

Главное 
всегда должно 
оставаться 
главным — 
это семья

Три московских 
монастыря 
откроются 
для экскурсий

Новыми экскурсионными 
маршрутами пополнилась 
программа культурно-про-
светительского проекта «Вы-
ход в город». Теперь те, кому 
интересна история столицы, 
смогут принять участие в бес-
платных экскурсиях по Андре-
евскому, Донскому и Высо-
ко-Петровскому монастырям. 

Проект «Выход в город» 
был организован Департа-
ментом культурного наследия 
г. Москвы в 2011 году и набрал 
невероятную популярность. За 
пять лет в экскурсиях, вело-
прогулках, мастер-классах и 
увлекательных квестах при-
няли участие десятки тысяч 
москвичей. Любознательным 
гражданам предлагают более 
200 тематических программ 
об объектах культурного на-
следия Москвы. Гидами вы-
ступают профессиональные 
архитекторы, искусствоведы, 
историки, писатели, знающие 
и любящие Москву. Програм-
ма обновляется ежедневно 
— в 16.00 на сайте проекта 
dninasledia-voopik.ru выкла-
дываются три новые экскур-
сионные программы.

Запись на экскурсии: (495) 
788-3534; горячая линия: 
8-926-229-3680; facebook.
com/vihodvgorod.

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Семья Кузнецовых 
в полном составе
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Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)

В составе нового экипа-
жа Международной кос-
мической станции (МКС) 
в эти дни впервые отправ-
ляется на орбиту россий-
ский космонавт Сергей 
Рыжиков. Ему 42 года, он 
родился 19 августа — в 
день Преображения Го-
сподня. И не случайно по-
зывным его во время полё-
та будет «Фавор» — в честь 
святой горы, на которой и 

совершилось чудо Преоб-
ражения. Такой позывной 
выбрал сам космонавт.

Вера много значит в 
жизни подполковника 
Сергея Рыжикова. Он даже 
участвует в церковных бо-
гослужениях в качестве 
чтеца. А на пресс-конфе-
ренции перед полётом 
рассказал, что возьмёт с 
собой в космос Еванге-
лие, иконы, камешки с 

горы Фавор, а также пись-
ма от родных. Среди род-
ственных посланий есть 
и от сына Ивана. Он кадет 
православной гимназии, 
которая создана в Свято- 
Алексеевской пустыни под 
Переславлем-Залесским.

Космическая команди-
ровка Сергея Рыжикова 
должна продлиться 155 
суток. 

Пётр МАТЮШИН

Сергей Рыжиков берёт в космос Евангелие
Его позывной в космическом полёте — «Фавор»

Сергей Рыжиков на богослужении перед полётом

Читайте «КМ» 
в соцсетях: 

facebook.com 
krestovskymost
vk.com 
krestovskymost

Отмечайте понравившиеся 
публикации, делитесь, 
комментируйте
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Широкое внимание при-
влёк конкурс по выбору 
символов для новых де-
нежных купюр достоин-
ством 200 и 2000 рублей. 
Стартовал уже третий, фи-
нальный этап сбора го-
лосов — теперь из десят-
ка претендентов россияне 
должны выбрать два города 
или территории. Завершит-
ся голосование в прямом 

эфире телеканала «Россия» 
7 октября.

И тут зазвучали неожидан-
ные вопросы о том, допусти-
мо ли попадание православ-
ных святынь на купюры. Дело 
в том, что среди финалистов 
оказались Успенский собор 
из Владимира, музей-запо-
ведник «Кижи» из Карелии 
и Свято-Троицкая Сергиева 
лавра из Подмосковья.

Как заявил священник 
 иеромонах Макарий (Мар-
киш), ничего противореча-
щего христианским принци-
пам тут нет. 

— Некоторые люди счита-
ют деньги, финансовые расчё-
ты нравственно отрицатель-
ными.  Это глупость, наруше-
ние основ христианского по-
нимания государственной и 
общественной жизни. Если 

общество участвует в финан-
совых расчётах, то почему 
Церковь должна быть от это-
го в стороне? — сказал отец 
Макарий. — Изображение 
храмов на купюрах не несёт в 
себе некий нравственный не-
гатив.

Первые банкноты номи-
налом 200 и 2000 рублей по-
явятся в обращении в конце 
2017 года.

Поставят ли на деньгах крест?

Среди многих публикаций 
о подготовке сборной России 
по хоккею к участию в Кубке 
мира обращает на себя осо-
бое внимание интервью с ка-
питаном и главным трене-
ром команды. Оба сообщили 
о том, как важно для россий-
ских игроков побывать на бо-
гослужении.

Лучший российский хок-
кеист капитан сборной Алек-
сандр Овечкин заявил: 

— Мы хотим победить. Са-
мое главное, чтобы мы чувство-
вали друг друга. Ничего важнее 
быть не может. Сейчас команда 
поедет в церковь, что важно для 
сплачивания коллектива.

А главный тренер сборной 
России Олег Знарок добавил, что 
посещения православного хра-
ма перед крупными соревнова-
ниями уже стали традицией. По 
его словам, «поход в церковь — 
это в традициях русского духа».

Н
еожиданный ре-
зонанс получила 
недавняя встре-
ча Президен-

та РФ Владимира Пути-
на с группой студентов 
британского Итонско-
го колледжа. Крупней-
шие СМИ Великобрита-
нии уделили этому фак-
ту большое внимание. 
При этом особый упор 
делался на то, как и 
кем была организована 
встреча. Зазвучала вер-
сия, что она стала воз-
можной благодаря епи-
скопу Тихону (Шевкуно-
ву), которого называют 
духовником российско-
го президента.

После этого пресс-се-
кретарь президента Дми-
трий Песков на вопрос 
журналистов, является ли 
владыка Тихон духовни-
ком президента, ответил 
так: 

— Духовник или не ду-
ховник — я не могу ска-
зать. Но, помимо церков-
ного сана, он известен как 
общественный и научный 
деятель, который питает 
пристрастие к российской 
истории. Конечно, он зна-
ком с президентом, уча-
ствует во многих проек-

тах, которые курирует Ад-
министрация Президента, 
и поэтому контакты с ним 
осуществляются.

Сам владыка Тихон 
удивился, что СМИ так за-
интересовались встречей. 

— Совершенно непо-
нятно, — сказал влады-
ка, — почему вдруг на это 
столь болезненно отре-
агировали зарубежные и 
отечественные специали-
сты по изготовлению сло-
нов из мух. 

Он рассказал, что вес-
ной читал в Итоне лекции 

и услышал о желании ре-
бят побывать в России, а 
потом и встретиться с пре-
зидентом. 

— Они написали пись-
мо, очень вежливое и ис-
креннее, — сказал влады-
ка Тихон, — и я передал 
его в международный от-
дел Администрации Пре-
зидента. 

В самой встрече уча-
ствовали только прези-
дент и студенты. Все оста-
лись очень довольны. По-
гостили итонцы и в Сре-
тенском монастыре.

Епископ Тихон помог британцам 
встретиться с Путиным

Заседание местного совета в 
городе Кенай на Аляске откры-
лось «молитвой» сатане. Таков 
результат собственного реше-
ния муниципалитета, открыв-
шего двери на свои заседания 
представителям всех религий. 
Это сообщение в американской 
прессе вызвало большие волне-
ния и бурную дискуссию о гра-
ницах толерантности. 

«Молитва» Люциферу была 
прочитана при открытии засе-
дания Ирисой Фонтана, членом 
организации «Храм Сатаны». 

Вводные молитвы всегда были 
прерогативой группы местных 
христианских священников. Те-
перь такое право предоставле-
но и противоположной стороне.

— Лично я воспринял речи 
той дамы, которая выступала 
от «Храма Сатаны», как оскор-
бительные для моих чувств и 
веры, — заявил Блэйн Гилман, 
президент муниципального со-
брания, — но всё же считаю, что 
мы должны охранять право го-
лоса и право граждан на любое 
вероисповедание.

На Аляске в муниципалитете 
помолились Люциферу

Хоккеисты начинают 
с похода в храм

Успенский собор во Владимире

Владимир Путин и молодые британцы были рады встрече

Владыка Тихон: Я всего лишь 
передал письмо 

в Администрацию Президента

Александр Овечкин 
и Олег Знарок 
на тренировке
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В
ремя от времени 
в прессе появля-
ются сообщения 
о том, что в пар-
ке «Торфянка» 
на северо-восто-

ке Москвы продолжаются 
споры между сторонниками 
и противниками возведения 
православного храма. Эта 
тема стала уже достаточно 
привычной и почти рутин-
ной. Однако вблизи всё вы-
глядит гораздо драматичнее. 
Если не увидеть своими гла-
зами, трудно даже вообра-
зить, какие яростные атаки 
выдерживает православная 
община во главе с настояте-
лем отцом Олегом Шалимо-
вым. Каждый молебен тре-
бует стоического мужества 
и необычайного терпения.

На крест — 
с серной кислотой 
и с дымовыми 
шашками

Просто перечислим малую 
толику бесчинств храмобор-
цев. На участке, выделенном 
под строительство храма, не-
однократно ломали ограду. 
Площадку забрасывали ды-
мовыми шашками. Пытались 
повалить поклонный крест. 
Осквернили его, облив едким 
химическим веществом, так 
что, дотронувшись до него, 
можно получить термический 
ожог. Обстреляли из пневма-
тического оружия бытовку на 
участке. 

Настоятель храма регуляр-
но получает угрозы физиче-
ской расправы. Пока храмо-
борцы ограничиваются тем, 
что блокируют его машину и 
осыпают грязными оскорбле-
ниями.

А участие в молебнах ста-
новится для верующих насто-
ящим подвигом. Молящиеся 
окружены кольцом из крив-
ляющихся людей с переко-
шенными лицами, которые 
ослепляют священника луча-
ми лазерных указок, заглуша-
ют тихое пение молитв гром-
кой музыкой с нецензурной 
лексикой, свистом, воем, хо-
хотом, каким-то кваканьем и 
прочими непотребными зву-

ками. Это похоже то ли на 
съёмки очередного «Вия», то 
ли на жуткую прелюдию к от-
читке бесноватых. 

По окончании молебна ве-
рующие вынуждены прохо-
дить через «коридор позо-
ра»: храмоборцы выстраива-
ются вдоль дорожки, по кото-
рой люди идут с молебна, и по 
 команде организаторов скан-
дируют им в лицо: «Позор!» и 
«Вон из парка!» Примерно та-
кой «коридор» выстраивали 
украинские националисты для 
раненых людей, выбиравших-
ся из сожжённого Дома проф-
союзов в Одессе. 

Будущий храм 
не даёт покоя 
тёмным силам

Жутковато становится даже 
после 10-20 секунд просмотра 
видеороликов о том, как про-
ходят молебны у поклонного 
креста в «Торфянке». А уж ви-
деть беснующихся храмобор-
цев живьём — это серьёзный 

стресс для эмоционального 
человека.

«Авангардом злых сил» на-
звал «Торфянку» митрополит 
Рязанский и Михайловский 
Марк, руководящий програм-
мой строительства православ-
ных храмов.

— Приход Казанского хра-
ма как бы оттягивает на себя 
часть деструктивной воли, — 
говорит владыка. — Ситуация 
на Осташковском проезде — 
лакмусовая бумажка для тём-
ных сил, действующих про-
тив православного народа. 
Это некий форпост, который 
показывает, до какой степени 
остервенения могут дойти ан-
тицерковные объединения.

Чёрные мессы 
воинствующих 
атеистов

Психологи и сектоведы от-
мечают в поведении рядовых 
храмоборцев, которых на-
травливают на тот или иной 
строящийся храм в Москве, 

особенности, свойствен-
ные сектантам. Они хорошо 
управляемы, дружно выпол-
няют «сегодняшнее домаш-
нее задание», которое даётся 
«учителями» в соцсетях. На-
пример, 50-60-летние тётень-
ки и дяденьки, не смущаясь, 
по команде свистят в детские 
пищащие «бумажные языки», 
заглушая молебен. 

— Это секта атеистов, — го-
ворит Александр Невеев, кан-
дидат психологических наук. 
— Из опыта борьбы с сектами 
мы знаем, что в их основе не 
обязательно вера в какое-либо 
существо. Пример — секта сай-
ентологов. А люди, борющие-
ся против строительства хра-
мов, зависимы от существова-
ния православия в России. Им 
нужно совершать чёрные мес-
сы — нападать на верующих. 
Для них это — культовая актив-
ность. Среди них есть те, кто 
годами отрабатывает в Интер-
нете методы троллинга верую-
щих, издевательств над ними. 

Храмоборцев 
разжигает 
безнаказанность

К сожалению, полиция не 
препятствует хулиганским 
выходкам людей, которые от-
крыто оскорбляют верующих 
во время и после молебнов у 
поклонного креста в «Торфян-
ке». На просьбы утихомирить 
беснующихся полицейские 
отвечают, что тех не за что за-
держивать. 

Безнаказанность разжига-
ет храмоборцев и вдохновля-
ет на новые бесчинства. Сра-
батывает и фактор толпы: 
человек ощущает себя ано-
нимным, осознаёт, что кон-
кретно к нему не применят 
санкции. 

— А ведь такую натрениро-
ванную толпу можно легко на-
править в нужное русло — это 
очевидно любому специали-

сту по поведенческим реакци-
ям, — говорит психолог Алек-
сандр Невеев. — На «Програм-
ме-200» могут отрабатываться 
будущие майданные техноло-
гии. Что происходит: неболь-
шая, но хорошо организован-
ная кучка третирует множе-
ство людей по признаку веро-
исповедания. И это в России, 
где православными себя иден-
тифицирует большинство на-
селения!

Несмотря на то что участок 
в «Торфянке» был выделен на 
законном основании, Патри-
архия предложила строить 
храм на другой площадке — 
на Анадырском проезде. Од-
нако миролюбивая позиция 
Церкви по «Торфянке» демон-
стративно игнорируется. Оче-
видно, потому, что корни кон-
фликта совсем не в адресе бу-
дущего храма.

Татьяна ЩЕРБАКОВА 

В парке «Торфянка» на северо-востоке Москвы 
идут яростные атаки на верующих

Молебен на месте будущего храма 
всегда становится испытанием

Молитвы здесь пытаются 
заглушить свистом, воем, 
хохотом, кваканьем

Храмоборцы пытаются 
всячески оскорбить 

молящихся

Противостояние
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www.переславские-усадьбы.рф

 1 га земли под усадьбу,
рядом река, сосновый лес
(от 200 тыс. руб. в собств.)

 Участки
под фермерские хозяйства

 Дачные участки
(от 100 тыс. руб. ) 

 Все виды недвижимости8-910-829-27578-910-829-2757

ПРЕДЛАГАЕМ:

ПРЕДЛАГАЕМ:
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Бог не трясся 
над копейкой

Вырос я в абсолютно свет-
ской семье. Мой отец — про-
фессор невропатологии, док-
тор наук. Он многих людей 
вытащил с того света. Сейчас 
ему идёт 92-й год, но он всё 
ещё работает. Мама препода-
вала химию в школе, она уже 
на пенсии.

До совершеннолетия поня-
тия «религия», «церковь», «хри-
стианство» были мне чужды. Я 
вырос в пространстве абсо-
лютного религиозного неве-
дения, учился в образцово-по-
казательной советской школе, 
где эта тема была жёстко табу-
ирована. Все предметы были 
пропитаны диалектическим 
материализмом. 

Первое прикосновение к 
религиозности произошло в 
подростковом возрасте, ког-
да не ожиданно я понял, что в 
моём сознании есть понятия, 
которые я не могу осмыслить. 
Например, «вечность», «бес-
конечность»… Этот внутрен-
ний конфликт подталкивал к 
мысли, что далеко не всё, что 
существует, может быть пре-
вращено в какую-то форму. 
А весь диалектический мате-
риализм утверждал обратное. 
Так я пришёл к пониманию, 
что вокруг не целое, а часть. 

Тогда в моём сознании воз-
ник простор для религии. А 
религия — это область таин-
ственного, того, что требует 
веры, а не знания.

Был и другой важный мо-
мент. Я занимался живописью: 
окончил художественную шко-

лу, писал этюды. В Кисловодске, 
где мы тогда жили, поразитель-
ная природа, там всё располага-
ет к созерцательно-медитатив-
ному настроению. И я подумал: 
а зачем природе вся эта красо-
та, нефункциональность, поче-
му всё сделано с любовью и ще-
дростью, с большим запасом, с 
избытком? Создатель явно не 
трясся, как мы, над каждой ко-
пейкой, стараясь, чтобы всё 
было потрачено «на дело».

Всё это было неким пред-
дверием к моему приходу в 
Церковь.

Евангелие прочёл 
в 18 лет

Окончательный поворот в 
моём сознании произошёл, 
когда я оказался в Санкт-Пе-
тербурге. Это был конец 
1980-х годов, атеистический 
прессинг уже спадал. Всё свя-
занное с Церковью начало 
вызывать у людей интерес. 
Стали появляться пластинки 
с духовной музыкой в испол-
нении светских артистов. 

Во время поездки мы зашли 
в храм, купили Евангелие. Тог-
да мне было 18 лет. Я прочёл 
Новый Завет от корки до кор-
ки: он захватил меня даже не 
содержанием, а тонально-
стью, чем-то, что просвечи-
вало между строк. 

В 1990 году я поступил в 
Московскую духовную семи-
нарию. Не могу сказать, что 
хотел стать священником, я 
был слегка привоцерковлен-
ным человеком. Но хотелось 
глубже погрузиться в этот 
мир. И я ни разу не раскаялся 
в своём выборе.

Кто наполнит 
твою пустоту

Как говорил мой знакомый, 
«жениться можно только смо-
лоду и сдуру». Многие опыт-
ные священники могли бы 
что-то похожее сказать и в от-
ношении принимающих свя-
щенный сан — это нужно де-
лать, пока у человека ещё вы-
сок романтический настрой. 
Пока есть блаженное непони-
мание, какую власть и какую 
ответственность за людей по-
лучаешь в свои руки. Если бы 
люди об этом больше задумы-
вались, у нас, пожалуй, был бы 
серьёзный кризис с кад рами 
в Церкви.

Но есть и ответ на вопрос: 
«Как же я справлюсь?» Когда 
рукополагают, епископ чи-
тает молитву, которую, если 
перевести на русский, мож-
но понять так: пока ты будешь 
находиться в общении с Бо-
гом, Он устранит твои ошиб-
ки, наполнит твою пустоту и, 
если захочешь, ты сможешь 
расти дальше.

Мультики 
от прихожан

Когда я стал настоятелем 
Пятницкого подворья в Сер-
гиевом Посаде, мне предсто-
яло выбирать модель рабо-
ты. В приходе была админи-
стративная вертикаль. Мож-
но было оставить всё как есть 
или дать людям свободу де-
ятельности. Я решил пойти 
по второму пути. И благода-
рен Богу, что у меня хвати-
ло веры и доверия. Благодаря 
этому к нам потянулись люди, 

желающие что-то делать. 
Например, у нас появились 

девушки из ВГИКа, с которы-
ми мы открыли мультипли-
кационную студию для детей. 
Они делают мультики, связан-
ные с библейской тематикой. 
Теперь раз в полгода у нас вы-
ходит фильм, где всё целиком 
— сценарий, озвучка, прори-
совка, анимация — сделано 
детьми. Сначала это были ри-
сованные мультики, теперь уже 
пластилиновые. Потом появи-
лись курсы каллиграфии, заня-
тия акварелью, лекции…

Опыт боли
Вера — это опыт общения 

с Богом, где от тебя требует-
ся не только признание соб-
ственной ограниченности, 
но и отказ от себя самого. 
Ещё это можно назвать опы-
том боли веры.

Последний пример — тяжё-
лая болезнь моей супруги, ко-
торая умерла в позапрошлом 
году. До этого были четыре 
года борьбы с раком. Состоя-
ние тяжёлой болезни показа-
ло очень многие вещи, о ко-
торых я ранее не задумывался, 
много мелких деталей, кото-
рые не заметишь в состоянии 
комфорта. Но вера в критиче-
ской ситуации даёт такой ра-
курс, что понимаешь: всё, даже 
самые горькие обстоятельства 
твоей жизни, пропитано лю-
бовью Божией к тебе лично.

Самое яркое свидетель-
ство этой любви, как это ни 
странно прозвучит, — то, как 
ушла в мир иной моя супруга. 
Как говорится в молитве, это 
была кончина мирная, непо-
стыдная, безболезненная, на-
деюсь, что и с добрым отве-
том на Страшном суде Хри-
стовом, о чём мы и молимся 
в храмах на каждой службе. 
Это было ощутимое всеми 
присутствовавшими таин-
ство рождения в жизнь веч-
ную. В этот момент казалось: 
если поднять глаза наверх, то 
увидишь не потолок, а небо с 
ангельскими силами. 

По сей день это одна из 
опорных точек, укрепляю-
щих мою веру, а не дыра, в 
которую я должен был бы по-
стоянно соскальзывать в от-
чаянии.

Алёна КАЛАБУХОВА

                                     ЛЮДИ ЦЕРКВИ

Когда ты с Богом, даже личное горе становится для тебя опорой

На похоронах 
жены 
казалось, 
что если 
поднять глаза 
наверх, 
то увидишь 
ангелов

5 фактов об отце Павле
1  Вместе со своим котом по кличке Рыс сфотографиро-

вался для настенного календаря «Поп плюс кот».

2  Создатель и главный редактор интернет-порталов «Бо-
гослов.Ru» (с 2007 года) и «Богослов.Tv» (с 2013 года).

3  Ведёт передачи о вере на «Радио России».

4  Написал такие популярные книги о вере, как «Простые 
ответы на вечные вопросы», «Школа веры» (тиражом 
100 тысяч экземпляров), «Я в поисках смысла».

5  Недавно ему исполнилось 45 лет, он воспитывает чет-
верых детей.
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Протоиерей ПАВЕЛ ВЕЛИКАНОВ: 
Я ни разу не раскаялся 
в своём выборе
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О
н пишет портре-
ты политиков 
и духовенства, 
артистов и биз-
несменов, про-

даёт картины на аукцио-
нах, публичен, ведёт свет-
скую жизнь. Но мало кто 
знает, что Никас Сафронов 
был слушателем духовной 
семинарии в Сергиевом 
Посаде. Мы встретились 
с художником в его ма-
стерской, окнами выходя-
щей на храм Воскресения 
в Брюсовом переулке.

«Папа хотел видеть 
меня батюшкой»

— Правда ли, что вы из 
рода священников?

— Да, в моей родословной 
несколько поколений пра-
вославных батюшек. Храню 
старинный портрет предка 
— монаха, который приехал 
в Московию пропагандиро-
вать католицизм, но вместо 
этого принял православие. 
Есть документ: в XVII веке 
 иеромонах Артемий Сафро-
нов по приглашению Богда-
на Хитрово приехал из Мо-
сковии в поволжское селе-
ние и принял участие в его 
освящении. Селение назвали 
«Семь холмов Симбирска», с 
этого началась история ны-
нешнего Ульяновска.

— Расскажите, пожалуй-
ста, о вашей семье.

— Мой дедушка был ре-
прессирован, я его не видел. 

Папа родился в 1910 году, в 
1945-м участвовал в войне с 
Японией, работал на Сахали-
не и познакомился там с ма-
мой: её семья была сослана на 
Сахалин из Литвы. Священни-
ки в моём роду — по отцов-
ской линии. Папа хотел, что-
бы и я стал батюшкой, но я не 
решился.

— И всё же оказались в Тро-
ице-Сергиевой лавре…

— Да, в юности приехал в 
Загорск, чтобы изучать ико-
нопись. Ходил в семинарию 
как вольный слушатель, ра-
ботал в церкви. Мне нрави-
лись этот дух, размеренная 
жизнь, молитвы… Но во мне 
было много живой, светской 
энергии, которая несла меня 
«любить и страдать». Навер-
ное, именно эта энергия не 
дала мне стать священником. 
Пока.

Почему Гоголь 
сжёг рукопись

— Вы воцерковленный 
человек?

— Когда жил в лавре, со-
блюдал посты. Рано утром 
уходил в семинарию, жил с 
будущими священниками: 
обедал, ужинал, молился. Я и 
сейчас молюсь, когда начи-
наю работать, и во время ра-
боты. Не ложусь спать, не по-
молившись.

— Может ли вера как-то 
помешать творчеству?

— Думаю, что вера всегда 
только помогает.

— А как быть с Гоголем, 

который сжёг вторую часть 
«Мёртвых душ»?

— Его поступок не имеет 
отношения к вере. Он унич-
тожил рукопись, потому что 
считал, что она слабее, чем 
первая часть. Он был уверен, 
что хуже писать не имеет пра-
ва. В отличие от многих дру-
гих художников. У Шолохо-
ва, например, самым великим 

был его первый роман — «Ти-
хий Дон», — а всё остальное 
слабее, но он смирился с 
этим... В Японии есть премия: 
тебе дают награду, но, полу-
чив её, ты должен сменить 
имя, под прежним именем 
писать больше нельзя, чтобы 
не паразитировать на нём. И 
многие получать эту премию 
отказываются.

Исповедь бывает 
в три часа ночи

— У вас есть друзья среди 
священников?

— Отец Александр Новопа-
шин, батюшка из новосибир-
ского храма Святого Алексан-
дра Невского. Мы регулярно 
общаемся. У него возникают 
интересные идеи: недавно 
снял фильм и пригласил при-
хожан поучаствовать в твор-
ческом процессе.

— А кто у вас духовник?
— Протоиерей Владимир 

Волгин, настоятель москов-
ского храма Софии Прему-
дрости Божией. Он духовник 
многих известных людей, в 
том числе премьер-мини-
стра Дмитрия Медведева. Он 
очень занят и иногда при-
нимает духовных чад у себя 
дома. К нему приезжают ис-
поведоваться и в два, и в три 
часа ночи, а в шесть утра он 
уже идёт на службу в храм… 
Это я могу не пойти на служ-
бу, и меня Бог простит, а его 
ждут тысячи людей.

«Монахи терпят, 
и я вытерплю!»

— Вы бывали на Афоне?
— Да, писал там портрет 

знаменитого старца Ефрема, 
который привозил в Россию 
Пояс Богородицы. Тогда со 

мной случилась целая исто-
рия. Жил там по монашеско-
му расписанию, а вдобавок 
чуть не замёрз. Но всё кончи-
лось хорошо.

— Почему мёрзли?
— Не рассчитал, что Афон 

— это горы, думал, там тепло. 
А там было три градуса. К тому 
же Ефрем заболел, и меня по-
просили несколько дней по-
дождать. Вечером с монаха-
ми пошёл на молитву. Бого-
служение длилось с восьми 
вечера до двух ночи — шесть 
часов на ногах. Потом отдых, 
но в пять утра мне стали сту-
чать в дверь, пока я не про-
снулся и не пошёл на завтрак. 
После завтрака — богослуже-
ние до одиннадцати утра. По-
том помогал убирать терри-
торию. Потом опять молит-
ва. Проблема была в том, что 
ночью я не мог заснуть, так 

было холодно. Успокаивал 
себя: «Монахи же терпят, и я 
вытерплю!» В общем, неделю 
мучился и усиленно молился.

— А дальше?
— Ко мне зашёл инок и со-

общил, что отец Ефрем вы-
здоровел. Я обрадовался, а 
монах удивлённо спросил, 
почему в моей комнате такой 
холод. Я стал говорить о тер-
пении и покаянии, а он: «Ка-
кое терпение? Батарею надо 
включить!» С тех пор я спал в 
тепле. Но о пережитом не жа-
лею: это был важный опыт. 
Там я понял, что самое труд-
ное в монастыре — не хо-
лод, не дисциплина, не отсут-
ствие женской ласки. Самое 
трудное — по-настоящему 
искренне молиться. К этому 
должно быть призвание.

Беседовала 
Мария АНИСИМОВА

ДОРОГА К ХРАМУ                                         

Как известный художник оказался сначала 
среди семинаристов, а потом среди монахов 

На Афоне я понял 
главное

Жил я по монашескому 
расписанию, а вдобавок 
чуть не замёрз, 
но всё кончилось хорошо
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                                        КАЛЕНДАРЬ

Надпись 
неизвестных зодчих

В этом году 12 июля шедевру древ-
нерусского зодчества исполнилось 
455 лет. Точная дата сооружения со-
бора — один из немногих допод-
линно известных фактов его запу-
танной истории. Да и то её открыли 
сравнительно недавно — в середине 
минувшего века, когда в ходе рестав-
рационных работ под штукатуркой 
обнаружили текст храмозданной 
«летописи». Надпись, оставленная 
безымянными зодчими, удостове-
ряла, что собор был освящён в день 
апостолов Петра и Павла, то есть 12 
июля по новому стилю. 

Облик его неповторим. Девять 
церквей на едином основании — та-
кой архитектурной композиции мир 
не знал ни до, ни после. Мастера риск-
нули возвести собор на вершине на-
сыпной горы, на краю рва у бровки 
Москвы-реки, в очень сложной ги-
дрологической ситуации. Постав-
ленная рядом Тиунская изба сползла 
вниз, а собор Покрова выстоял: уни-
кальный инженерный замысел созда-
телей обеспечивает его устойчивость 
более четырёх с половиной столетий! 
Как это удалось — загадка.

Чудеса блаженного 
Василия 

Почему собор называют по-раз-
ному, а его народное имя популяр-
нее официального? Тут своя затей-
ливая история. В 1588 году, при царе 
Фёдоре Иоанновиче, у собора по-
явился придел, где по сей день по-
коятся мощи почитаемого святого 
блаженного Василия-чудотворца. С 
того момента храм становится ме-
стом многолюдного паломничества 
к «святоцелительному гробу». Мощи 
быстро получили славу чудотвор-

ных. Многие люди здесь исцелялись. 
В отличие от других церквей По-

кровского собора, где службы совер-
шались только в дни двунадесятых 
и престольных праздников, в церк-
ви Василия Блаженного служба была 
ежедневной. Это и послужило при-
чиной появления народного назва-
ния Покровского собора — храм Ва-
силия Блаженного. 

Где казна 
Ивана Грозного?

— Считается, что если сооруже-
ние находится на Красной площа-

ди, значит, оно изучено вдоль и по-
перёк. На самом деле мы до сих пор 
очень мало знаем о его архитекту-
ре, истории и замечательных ро-
списях, — говорит заведующая фи-
лиалом Исторического музея «По-
кровский собор» Татьяна Сарачева. 
— История любого здания измеря-
ется числом письменных источни-
ков. У Покровского собора таковых 
немного, поэтому вокруг него много 
легенд, подобных истории об ослеп-
лении построивших его мастеров.

Кстати, на вопрос, кто построил 
собор, единого ответа тоже не су-
ществует. 

Ещё одно стойкое заблуждение 
связано с подвалами Покровско-
го собора, в которых якобы храни-
лась царская казна и чуть ли не биб-
лиотека Ивана Грозного. Сотрудни-
кам музея приходится объяснять, 
что собор возведён на земле и ника-
ких подвалов не имеет, поэтому ис-

кать здесь легендарную библиотеку 
нет никакого смысла. Ниши с тайни-
ками были обнаружены в подклете, 
вот там действительно могло хра-
ниться что-то ценное. Однако вер-
сия о том, что царь Иван Васильевич 
держал казну за пределами кремлёв-
ских стен, выглядит нелогично.

«Лазарь, поставь 
на место!»

Разве не чудо, что, пройдя через 
множество пожаров, через попыт-
ку Наполеона взорвать так понра-
вившуюся ему «мечеть» (по легенде 

— дождь загасил фитили), через об-
стрел 1917 года, при котором осо-
бенно пострадала церковь Входа Го-
сподня в Иерусалим, собор выстоял 
и сохранился? Бытует история о том, 
как Лазарь Каганович, пытаясь дока-
зать, что храм мешает проведению 
парадов и демонстраций, убрал его 
с макета Красной площади, но был 
остановлен фразой Сталина: «Ла-
зарь, поставь на место!». Есть версия 
о спасении храма известным рестав-
ратором П.Д.Барановским. Однако и 
на этот счёт никаких документов в 
архивах пока не найдено. 

История оставила нам другие 
имена. В конце 1917 года, когда 
снег сквозь выбитые во время боёв 
стекла засыпал помещения, послед-
ний священник собора протоиерей 
 Иоанн Кузнецов в одиночку охра-
нял святыню и умер в безвестно-
сти. Однако все исследователи до 
сих пор пользуются его трудами по 
истории собора и погребённых в 
нём святых. 

Загадки из XVI века 
Собор сейчас одновременно и 

действующий храм, и музей — фи-
лиал ГИМа. Можно посетить его лек-
торий, где подробно расскажут не 
только о легендах, но и о реальных 
тайнах. Например, об уникальных 
для XVI века кессонных перекрыти-
ях западной галереи.

— В архитектуре этот приём нача-
ли использовать только в XIX веке, — 
говорит Татьяна Сарачева. — Откуда 
в соборе взялся такой тип перекры-
тия в середине XVI века? Неизвест-
но. Ни в древнерусской, ни в евро-
пейской архитектуре этого време-
ни аналогов нет. Ждём книгу исто-
рика древнерусской архитектуры, 
доктора искусствоведения Андрея 
Баталова о нашем соборе. Надеемся 
найти в ней разгадки до сих пор су-
ществующих тайн.

Елена Литовченко

Тайны Покровского собора
14 октября — праздник Покрова Пресвятой Богородицы

Почему самый известный в мире русский храм считается и самым загадочным

Девять церквей 
на едином 
основании — 
такого мир не знал 
ни до, ни после

П
окров день празднуется на Руси 
с XII века. Именно тогда и был 
возведён в нашей стране первый 
Покровский храм — это знаме-
нитая церковь Покрова-на-Нер-

ли. Праздник стал любимым и популярным 
в народе. И храмов в его честь было соору-
жено великое множество. А самым извест-
ным из них оказался собор Покрова Пре-
святой Богородицы на Рву. Впрочем, го-
раздо лучше его знают и у нас, и в мире 
как собор Василия Блаженного. Его распо-
ложение на Красной площади, своеобраз-
ная архитектура и уникальная история сде-
лали храм одним из символов России. Од-
нако широчайшая известность, оказывает-
ся, может сочетаться с множеством тайн и 
белых пятен в истории. 
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И
ерею Петру Ивано-
ву 30 лет. Он защи-
щал диплом по ан-
гелологии. Восьмой 
год преподаёт в Свя-
то-Тихоновском пра-

вославном университете догма-
тическое богословие, составной 
частью которого является учение 
об ангелах. Руководил несколь-
кими студенческими работами 
по этой же теме. 

Почему они с крыльями?
— Так какие они, ангелы, отец 

Пётр, какова их природа?
— Точных сведений об ангелах в 

Священном Писании не так много, 
ведь там сообщается прежде всего о 
том, что необходимо для спасения 
души. Библия говорит нам, что ан-
гелы существуют, что они были соз-
даны Богом, как и вся остальная Все-
ленная, что они являются, как гово-
рит в послании апостол Павел, слу-
жебными духами. То есть служат 
Богу и в чём-то служат людям. Всё 
остальное в ангеловедении — боль-
шей частью богословские мнения.

— И каковы же эти мнения, 
например насчёт обличья?

— Богословы до сих пор спорят, 
имеют ли ангелы какую-то форму те-
лесности или они абсолютно бес-
телесны. Но они являлись людям — это 
факт. Явления эти описаны и в Ветхом, 
и в Новом Завете. И мы ангелов изо-
бражаем согласно этим описаниям. 

— Архангел Гавриил на иконе 
Благовещения изображён с кры-
льями. Значит, его таким Дева 
Мария увидела?

— Ни одно из описаний явления 
ангелов не содержит упоминания о 
том, что у них были крылья. Всё дело 
в иконописной традиции, она ведь 
символична. Поэтому изображение 
на иконах ангелов с крыльями — это 
тоже символ. Крылья символизиру-
ют возвышенность, отсутствие же-
лания совершать зло. И ещё: пред-

ставление о том, что Бог на небе, 
конечно, более чем упрощённое, 
но оно было понятно людям древно-
сти. А как показать, что ангел с неба 
до земли добирается, ведь если кры-
льев нет — упадёшь?

Кто такой Ангел Божий?
— Если ангелы — духи служеб-

ные, как себя с ними надо вести: 
молиться им, поклоняться?

— Апостол Павел в Послании к ко-
лоссянам расставил точки над i. Сре-
ди колоссян возникло тогда полу-
языческое толкование Библии, что, 
мол, есть главный Бог и есть боги 
— его помощники. И ты можешь 
служить главному Богу, а можешь в 
принципе выбрать Марса, Диони-
са, Афродиту или Михаила с Гаври-
илом. И апостол Павел предостере-
гает: «Не вздумайте поклоняться ан-

гелам!» Потому что мы поклоняемся 
Богу. Почитаем ангелов, святых, ро-
дителей своих. А поклоняемся толь-
ко Богу.

— В Ветхом Завете периодически 
появляется Ангел Божий. Ему как 
раз поклоняется Иаков в Ветхом 
Завете…

— Толкования Священного Писа-
ния начиная с самых древних вре-
мён говорят о том, что в этих местах 
под именем Ангела Божиего являет-
ся Бог Сын.

— Но если не поклоняться, то 
молиться своему ангелу можно?

— Конечно, ангелу-хранителю 
нужно молиться. Он даётся каждо-
му человеку при крещении, защи-
щает, помогает. Но нужно помнить, 
что ангел-хранитель, говоря про-
стым языком, тоже не железный. 
И как говорит Священное Преда-
ние, когда человек грешит и не ка-
ется в своих грехах, ангел-храни-
тель от него может просто отойти. 
Кто-то из Святых Отцов писал, что 

как дым отгоняет пчёл, так наши 
нераскаянные грехи отгоняют ан-
гелов.

Хранителей 
хватит на всех

— Если к каждому новому хри-
стианину «приставляется» свой 
ангел-хранитель, то откуда они 
появляются? Рождаются? Бог их 
творит по мере необходимости или 

они когда-то сотворены, что назы-
вается, впрок?

— В Библии об этом прямо не 
сказано. Но по косвенным свиде-
тельствам мы можем кое о чём су-
дить, используя дедуктивный метод. 
Во-первых, никаких ангельских се-
мей, в которых рождались бы ан-
гельские детишки, ангелята, не су-
ществует. Об этом говорит сам Го-
сподь в Евангелии, когда люди спра-
шивают о семейных отношениях 
после смерти. Он говорит, что таких 
отношений у мужа и жены, как они 
есть сейчас, там не будет. И люди бу-
дут как ангелы. Имея в виду то, что 
у ангелов есть, конечно, любовь, ра-
дость, есть общение друг с другом, 
но дети у них не рождаются. 

Когда ангелы были сотворены? 
Библия начинается со слов: «В на-
чале сотворил Бог небо и землю». 
Святые Отцы говорят, что под не-
бом как раз и подразумевается не-
бесное воинство, то есть ангелы. По-
том в Библии речь идёт о шести днях 
творения, и сказано: «В седьмой день 
Бог ничего не творил». Как говорят 
Святые Отцы, мы сейчас живём в 
этот самый так называемый седь-
мой день творения, когда Бог ничего 
нового не творит, но продолжает за-
ботиться о мире и управлять им. Из 
этого мы можем сделать вывод, что, 
очевидно, ангелы были сотворены в 
необходимом количестве заранее.

— А как же с людьми, которые 
умирают? Их души больше не 
нуждаются в ангелах-хранителях? 
Куда тогда деваются эти ангелы?

— Это опять область богослов-
ских суждений. Я думаю, что ангел 
продолжит сопутствовать челове-
ческой душе и после кончины, до 
самого Страшного суда.

Беседовал Михаил ПЕТРОВ

ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ                                         

Кто ты, мой ангел-хранитель?
Настоятель храма Сергия Радонежского в Гольянове Пётр Иванов 
о том, что нужно знать православному человеку об ангелах

Нужно помнить, что 
ангел-хранитель тоже 
не железный: может 
и отойти от тебя

Отец Пётр 
с женой и дочкой
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?
Мой внук неделями 
сидит в Интернете, 
а недавно стал ло-

вить покемонов. Говорит, 
что это интересная игра. 
Может ли от неё быть ка-
кой-то вред?

Нина Александровна

Отвечает первый заме-
ститель председателя 
Учебного комитета при 
Священном Си-
ноде прото-
иерей Мак-
сим Козлов:

— Состо-
яние психо-
логической 
зависимости 
от устройств, 
создающих вир-
туальную реальность, на-
полнение жизни компью-
терными образами — это 
род душевного заболева-
ния. В прежние времена го-
ворили о «духовной пре-
лести». Начинает, напри-
мер, человек непрестанно 
молиться, не имея для это-
го необходимого опыта, и 
вдруг ему являются ангелы 
или святые, ведут с ним бе-
седы. Он думает, что открыл 
для себя духовный мир, что 

приближается к святости, 
а на самом деле это бесов-
ская иллюзия, искушение, 
прелесть. 

Но такого рода явления 
возникали нечасто. В ны-
нешнее время виртуальная 
реальность доступна для 
всех, её активно развива-
ют, предлагают и эксплуа-
тируют в коммерческих це-
лях. Эмоционально человек 

всё более зависим от вирту-
альных сценариев, реальная 
жизнь не доставляет столь-
ко удовольствий, она слож-
на, её невозможно запро-
граммировать. В итоге мно-
гие люди, особенно моло-
дые, существуют как бы в 
двух мирах: по необходимо-
сти в реальном, который не 
вызывает особого интереса, 
и в виртуальном, где мож-

но осуществлять любые же-
лания. 

Если применение этих тех-
нологий не удастся ограни-
чить, поставить под жёсткий 
контроль, то зло будет торже-
ствовать в душах людей. Это 
господство небытия, вирту-
альной пустоты, принимаю-
щее тотальные масштабы, и 
должно предостерегать хри-
стиан от такого пути.

    _                    ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

?
Знаю церковных лю-
дей, которые сильно 
огорчаются, что их 

не награждают. Но какой 
смысл в церковных наградах, 
если наша главная награда 
— на Небесах? И второй во-
прос: почему при вручении 
церковных наград тот, кого 
наградили, падает в ноги 
архиерею? Ведь так покло-
няться подобает Богу, а не 
человеку.

Валерий

Отвечает свя-
щенник Собо-
ра во Имя Свя-
той Живона-
чальной Троицы 
лейб-гвардии Из-
майловского полка 
в Санкт-Петербурге про-
тоиерей Константин Пархо-
менко:

— Чтобы церковные люди 
очень огорчались из-за отсут-
ствия или недостатка наград, 
— это, думаю, редкое явле-
ние. Я пока не встречал ба-
тюшек, которые бы тянулись 
к наградам с такой страстью. 
Чаще священники относятся 
к награждению добродушно, 
как к приятному знаку со сто-
роны священноначалия. Ино-

гда с доброй иронией шутят, 
что самая последняя и выс-
шая награда — дубовый крест 
в ногах… Так что не стоит при-
давать священническим на-
градам особое внимание. 

Что касается поклонов, то 
при вручении награды свя-
щенник или диакон, как пра-
вило, не падают в ноги, а кла-
няются архиерею в пояс, по-
казывая тем самым сыновнее 

смирение и благодарность. 
Падает в ноги священ-

ник во время руко-
положения в свя-
щенный сан. Но 
этому есть объ-
яснение: в тот 

момент епископ 
являет собой как 

бы Самого Христа. 
Именно перед Христом в 

лице епископа ставленник па-
дает ниц.

Но в принципе я не против 
поклонов в ноги. Я бы покло-
нился любому человеку как 
иконе, поскольку все мы но-
сим образ и подобие Божие.  
Если поклон выражает собой 
обожествление, почитание че-
ловека как Бога — это недопу-
стимо, а если это древняя тра-
диция чествования, то ничего 
страшного в этом нет.

Кому и как 
кланятьсяЧем опасны покемоны

ре
кл

ам
а 

11
42

Приём рекламы 
в газету 

«Крестовский 
мост»

(495) 782-8212
(многоканальный)
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Крестилась в 33 года 
— Правда ли, что ваш муж 

Андрей Миронов убеждал вас 
оставить работу в кино?

— Да, он говорил: «Зачем тебе 
в этой грязи булькаться?!» Он 
действительно не хотел этого 
пути для меня, и я ему призна-
тельна по сей день, потому что 
это так: я не должна была этим 
заниматься.

— Почему?
— Для многих это разруша-

ющая профессия. Вот Инно-
кентий Михайлович Смокту-
новский избежал такого разру-
шения, потому что он был че-
ловек глубокой веры, любви к 
Богу, к Отечеству, к жене и сво-
им детям. А есть люди, которых 
актёрство разрушает. Мне оно 
противопоказано. Но я нико-
го не осуждаю, потому что ар-
тисты — это дети, трогатель-
ные дети. Они часто приходят 
к вере.

— Часто приходят, но по-раз-
ному…

— Есть избранные, которые 
тянутся к Богу от радости. А я 
пришла в церковь, как боль-
шинство людей: когда случи-
лось горе. Тяжело заболела, 

почти смертельно, восемь лет 
пролежала. И только поверив 
в Бога, стала восстанавливать-
ся духовно и телесно. 

— Когда вы крестились?
— В 33 года. Это был самый 

счастливый день в моей жиз-
ни! И ещё два счастливых дня: 

когда родилась моя дочь Мару-
сенька и когда появился на свет 
мой любимый внук. Через неде-
лю после его рождения я пода-
ла заявление об уходе из теа-
тра, потому что поняла: отны-
не надо быть только с семьёй, с 
Богом. И так до сих пор.

«Русские режиссёры 
не продаются»

— Вы ушли из кино, из теа-
тра, но слава-то от вас никуда 
не ушла. Вас узнавали на ули-
це?

— Ещё как! Встанешь в оче-
редь в поликлинике — все 
начинают пропускать пер-
вой к врачу. Пытаюсь купить 
что-нибудь в магазине — на-
чинают показывать: мол, иди-
те первой к кассе. Это ужас! 
С одной стороны. А с другой 
стороны, к этому привыкаешь. 

Роль в «Семнадцати мгновени-
ях…» располагала к тому, что-
бы мою героиню пожалеть. 
Иногда сердобольные зрите-
ли даже предлагали мне день-
ги, старались чем-то угостить. 
Меня полюбили, но это не моя 
заслуга. Это талант режиссёра 
«Семнадцати мгновений…» 
Татьяны Михайловны Лиоз-
новой.

— Вы могли бы о ней что-то 
рассказать?

— Была история, случив-
шаяся в начале 1990-х годов, 
я узнала её от самой Татья-
ны Михайловны. Её тогда по-
звал в ресторан господин Со-
рос. И предложил ей поставить 
фильм по какому-то антисо-
ветскому сценарию. Обещал 
дать большое количество де-
нег, миллионы долларов. Она 
встала из-за стола — я очень 
хорошо помню, как она гово-
рила, — и сказала: «Русские ре-
жиссёры не продаются. Спаси-
бо за ужин, всего доброго». И 
ушла. Вот такая была «малень-
кая женщина».

Зачем человеку слава
— И всё же ваша самая зна-

менитая роль радистки Кэт — 

это заслуга не только режис-
сёра, но и ваша…

— Моя? Нет, нисколько. До 
этого я была всего лишь сред-
ней артисткой в театре. А 
фильм Лиозновой всё изме-
нил, сделал меня знаменитой. 
Позже я спрашивала у своего 
духовного отца: «Зачем Бог 
послал эту славу, если я оста-
вила актёрскую профессию?» 
Он ответил: «Чтобы ты помо-
гала людям. Известный чело-
век может входить в те каби-
неты, в которые простой не 
попадёт». Так и получается: 
то я помогаю кому-то найти 
хорошего врача, то кому-то 
лечь в больницу, то решить 
какие-то другие проблемы. 
Сейчас уже энергии меньше, 
но я действительно поняла, 
что известность может сослу-
жить добрую службу.

Беседовал 
Максим Васюнов

ДОРОГА К ХРАМУ                                                

Актриса Екатерина Градова — о вере, счастье и популярности

Личное дело 
радистки Кэт

Полную версию 
читайте
на сайте

Я пришла в церковь, 
как большинство людей: 
когда случилось горе

К
то не зна-
ет испол-
нительницу 
роли радист-
ки Кэт в те-
лефильме 

«Семнадцать мгновений 
весны» Екатерину Градо-
ву! Но не всем известно, 
что она — человек воцер-
ковленный. И что во мно-
гом именно сериал Татья-
ны Лиозновой привел её 
к главному в жизни.
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С
амую престижную 
в стране литератур-
ную премию «Боль-
шая книга» Евгений 
Водолазкин уже по-
лучал в 2013 году 

за роман «Лавр». И вот снова он 
номинирован на эту премию, те-
перь за новый роман — «Авиа-
тор». Эта книга о человеке, ко-
торый прошёл через репрессии 
1930-х годов, был сослан в со-
ловецкий лагерь. Главный герой 
Иннокентий Платонов, над ко-
торым произвели эксперимент 
по крио заморозке, оказывается 
размороженным в России 1990-х 
годов — уже в другой стране, 
среди иных людей. После «вос-
крешения» ему предстоит мно-
гое осмыслить. 

За грехи 
отвечают персонально

— Эта книга во многом о репрес-
сиях. Вашу семью они затронули?

— Да, и эпизод о доносе Зарецкого 
в романе «Авиатор» основан на реаль-
ной истории моей семьи. Брат моей 
прабабки отец Александр был священ-
ником в Архангельске. На его долю вы-
пали три ареста. В 1936 году по новой 
Конституции духовенство получи-
ло право голосовать на выборах. И 
отец Александр однажды неосторож-
но сказал, что на выборы он не пой-
дёт, потому что побережёт свой голос 
до лучших времён. Это слышал сосед 
по квартире, работник колбасной фа-
брики, как и в романе. На следующий 
день за отцом Александром пришли из 
НКВД. Он умер в лагере.

На этом история не кончилась. 
Я ознакомился с материалами его 
дела, опубликовал об отце Алексан-

дре рассказ, и мне ответил внук че-
ловека, который совершил донос. 
Он писал, что ему тяжело было это 
читать: как ему теперь жить с этим? 
Я ответил, что это неправильный 
взгляд на вещи. Нет коллективной 
ответственности. За грехи человек 
отвечает персонально. Внук не дол-
жен чувствовать свою вину за взгля-
ды деда, которые он не разделяет.

— Какими ещё документами вы 
пользовались? 

— Несколько лет назад я рабо-
тал над альбомом об истории Со-
ловков, который называется «Часть 
суши, окружённая небом». Там опу-
бликованы воспоминания разных 
людей от момента создания Соло-

вецкого монастыря до упразднения 
лагерей. Я работал над этой книгой 
год, и она оказала сильное воздей-
ствие на меня. Тогда я понял слова 
Варлама Шаламова о том, что есть 
вещи, которые лучше не знать. В 
«Авиаторе» я ничего не выдумывал 
и использовал в работе воспомина-
ния соловецких узников. 

Сейчас нет церковного 
давления на общество

— Однажды вы сказали, что рево-
люция произошла вследствие 
духовного кризиса. Что вы имели 
в виду?

— Мне кажется, что к революции 
привело противостояние, которое 
было заложено ещё Петром I, ког-
да он присоединил Церковь к госу-
дарству. Обязательное посещение 
храмов стало причиной некоторо-

го раздвоения. 
Внешнее благо-
честие не соот-
ветствовало ис-
тинному состо-
янию вещей. То, 
что массово раз-
рушали храмы и 
убивали священ-
ников, доказыва-
ет, что равноду-
шие тогда достиг-
ло своего предела.

— Это важная 
мысль, что в храм нельзя приво-
дить силой. Как вы думаете, каким 
образом Церкви нужно сейчас 
выстраивать взаимоотношения с 
обществом?

— Я выражу лишь своё частное 
мнение. Церковь не должна ока-
зывать давления, причём я имею 
в виду не механическое давление, 
то есть загонять людей в храмы, 
но и пропагандистское тоже. Ко-
го-то это может привлечь, но и 
вера, приобретённая благодаря 
внешним обстоятельствам, креп-
кой не будет, как показал 1917 год. 

А  какую-то часть общества про-
паганда и вовсе будет ожесточать. 
Но я бы не сказал, что сейчас ока-
зывается какое-то жёсткое давле-
ние Церковью на наше общество. 
В государстве должна быть ситуа-
ция, когда человек может откры-
то и спокойно исповедовать свою 
религию. С другой стороны, госу-
дарство не должно превращаться в 
тео кратию. Нет ничего хуже при-
нудительной веры. 

Во многом мы до сих пор ради-
кально мыслим. Когда был спор, 
вводить ли факультатив «Основы 
православной культуры», некото-
рые говорили: «Ни в коем случае». 
Но я не понимал: если это факуль-
татив и посещение его — дело до-
бровольное, то почему противопо-
ложная сторона хочет, чтобы не хо-
дили все, чтобы совсем не было вы-
бора? Это ведь тоже большевизм. 
Мы должны учиться говорить друг 
с другом.

Как живут атеисты
— А вам приходится спорить с 

кем-то о вере?
— Я верю в Бога, но никогда ни-

кого не убеждаю, другое дело: если 
меня спрашивают — я отвечаю. Я 
убеждён, что Церковь — возмож-
ность человека идти к Богу. Если 
есть дорога, зачем прокладывать 
новую? Есть люди, которые дела-
ют атеистический выбор. К этому 
нужно относиться с уважением. Это 
непросто — жить с мыслью, что ты 
превратишься в перегной. От это-
го жутковато. 

Анна ПЕСТЕРЕВА

  _                            КНИЖНАЯ ПОЛКА

Внук доносчика 
спросил меня, 
как ему теперь 
с этим жить

Замысел нового романа пришёл к Евгению Водолазкину, 
когда он занимался историей Соловецкого монастыря

«Непросто атеисту жить с мыслью, 
что превратишься в перегной»
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На портрете 
виден характер

Открывает экспозицию 
«Автопортрет» (1506 год). 
Правильные черты юноше-
ского лица гармонируют с 
изысканной элегантностью 
одежды. Взгляд загадочных 
карих глаз приковывает так, 
что от образа невозможно 
оторваться.

— Если внимательно всмо-
треться в лица и лики на кар-
тинах Рафаэля, то в них чита-
ется характер самого худож-
ника, — говорит историк ис-
кусства, директор галереи 
Уффици Айке Шмидт. — Из 
его писем и со слов совре-
менников знаем, что он был 
очень умиротворённым. Это 
чувствуется в его портретах.

В 20 лет уже мастер
Учился он в мастерской 

своего отца Джованни Сан-
ти, придворного художника 
герцога Урбинского. В 1494 
году отец умер и одиннад-
цатилетний Рафаэль остал-
ся круглым сиротой. Его мать 
скончалась на три года рань-
ше отца. Вероятно, её ранний 

уход стал для мальчика потря-
сением и в дальнейшем опре-
делил его приверженность к 
идеальному женскому образу, 
к теме материнства.

Только во Флоренции он 

создал около 20 Мадонн. На 
выставке представлена одна 
из самых вдохновенных его 
работ раннего флорентий-
ского периода — «Мадонна 
Грандука». 

Загадки 
«Мадонны Грандуки»

Название «Мадонна Гран-
дука» картина получила после 

того, как её приобрёл великий 
герцог тосканский Ферди-
нанд III, и переводится оно как 
«Мадонна великого герцога». 
Картина висела в герцогской 
спальне и считалась чудотвор-
ной. Она отличается не харак-
терным для Рафаэля чёрным 
фоном, но ранее вместо него 
был пейзаж. Кто и когда его за-
красил — неизвестно.

Сохранился эскиз, пред-
ставленный здесь же, на вы-
ставке: на крошечном лист-
ке бумаги обозначена трога-
тельная фигура Богоматери 
с младенцем, заключённая в 
круг. В окончательном вари-
анте круг отсутствует. Почему 
художник отказался от перво-
начального замысла — тоже 
загадка.

Что услышала 
Цецилия

В центре выставки — 
крупная алтарная карти-
на «Экстаз святой Цецилии 
со святыми Павлом, Иоан-
ном Евангелистом, Августи-
ном и Марией Магдалиной». 
Она написана для капел-
лы в церкви Сан-Джованни 
ин Монте в Болонье. Языч-
ница Цецилия уверовала в 
Христа и обратила в истин-
ную веру сотни римлян. На 
картине изображён момент, 
когда она отринула земные 
музыкальные инструменты, 
услышав хор небесных ан-
гелов. Среди тех, кто восхи-
щался этим шедевром, — не-
мецкий поэт Вольфганг Гёте 
и автор «Явления Христа на-
роду» художник Александр 
Иванов. 

По словам посла Италии 
в России Чезаре Рагальини, 
страховая стоимость этой кар-
тины — 100 миллионов евро. 
Но, по существу, все привезён-
ные в Москву шедевры бесцен-
ны. Это в равной степени от-
носится к парным портретам 
супругов Аньоло и Маддалены 
Дони, к «Портрету Элеоноры 
Гонзага» и «Женскому портре-
ту» из Национальной галереи 
Марке (Урбино). 

Выставка «Рафаэль. Поэзия 
образа» продлится до 11 де-
кабря. 

Елена Литовченко

КУЛЬТУРА                                           

Какой увидел Богородицу 
Рафаэль Уникальная выставка великого итальянца открылась в Москве

Е
щё при жизни Рафаэля называли «божествен-
ным». Сейчас москвичи могут увидеть его ра-
боты в Государственном музее изобразитель-
ных искусств им. А.С. Пушкина. Восемь картин 
и три рисунка привезли из Флорентийской га-
лереи Уффици и других итальянских собраний.

От «Автопортрета» 
художника трудно

 оторвать взгляд

Рафаэль рано 
потерял мать, 
и всю жизнь 
главным 
для него был 
идеальный 
женский образ

«Экстаз святой Цецилии со святыми 
Павлом, Иоанном Евангелистом, 

Августином и Марией Магдалиной».
«Мадонна Грандука» — 

одно из лучших творений Рафаэля
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И
з 100 нарко-
манов, кото-
рые хотят вы-
лечиться, это 
удаётся мак-
симум 10. Но 

если человек приходит к 
вере, статистика меняет-
ся: 90% пациентов церков-
ных реабилитационных 
центров возвращаются к 
нормальной жизни. В чём 
секрет успеха? Об этом 
мы беседуем с руководи-
телем Душепопечитель-
ского центра во имя свято-
го Иоанна Кронштадтско-
го, доктором медицинских 
наук игуменом Анатолием 
(Берестовым).

Без замков 
на дверях и решёток 
на окнах

— Отец Анатолий, у вас 
есть какой-то особый метод 
лечения?

— Наша методика основа-
на на сочетании медицин-
ской и духовной практики. 
Лечить надо в первую оче-
редь душу. Когда люди ста-
новятся на церковный путь, 
начинают молиться, вести 
православный образ жизни, 
меняется их не только ду-
шевное, но и телесное здо-
ровье.

— Наркоманы часто не 
могут перенести «ломку», 
приходится держать их под 
замком. Ваши пациенты 
дают подписку-согласие на 
то, чтобы вы ограничили их 
свободу?

— Нет, я противник огра-
ничения свободы. В нашем 
центре люди лечатся амбула-
торно: к нам они приходят, а 
живут дома. Многие думают, 
что так нельзя, что больных 
первым делом нужно огра-
дить от мирской жизни. И 
тем не менее результат нали-
цо: те, кто к нам ходит, пре-
кращают общение со стары-
ми приятелями, избавляются 
от зависимости.

— Есть ещё практика пись-
менных клятв. Как вы к ней 
относитесь?

— Отрицательно. Я знал 
одного священника, кото-

рый брал с людей письмен-
ный зарок — обещание, что 
они не будут пить или при-
нимать наркотики. Увы, два-
три месяца они держались, а 
потом возвращались к преж-
ней жизни.

«Зачем присылаешь 
к нам здоровых?»

— Почему именно в Церк-
ви наркоманы часто исцеля-
ются? 

— Огромное значение 
имеет вера человека. Он при-
ходит в храм как в послед-
нюю инстанцию, где толь-
ко Бог может помочь. Он ве-
рит в это и получает исцеле-
ние. «По вере вашей да будет 
вам», — сказал Иисус Христос. 
Большую роль играет и лич-
ность духовного наставника, 
его стремление помочь боль-
ному. Между ними складыва-
ются особые отношения, их 
объединяет совместная мо-
литва, общая цель. Иногда это 
важнее любых медикаментов.

— Вы могли бы привести 
примеры чудесных исцеле-
ний?

— В нашем центре часто 
бывают случаи, когда люди, 
много лет употреблявшие 

наркотики, после первой 
же исповеди избавляются от 
этого рабства. Как-то, ког-
да наш центр находился на 
Крутицком подворье, к нам 
пришёл молодой человек, 
умирающий от  СПИДа. Все 
органы поражены — поч-
ки, печень, сердце. Никакой 
надежды. Мы стали за него 
молиться, и он выжил. И та-
ких случаев десятки. Ино-
гда к нам приходили рако-

вые больные и после молит-
вы у иконы Божией Матери 
«Державная» исцелялись. Я 
потом направлял их к своим 
друзьям-хирургам, а те гово-
рили: «Отец Анатолий, зачем 
ты присылаешь к нам здоро-
вых людей?» 

Молитва матери — 
великая сила

—  П о ч е м у  в о з н и к а ю т 
зависимости? Есть ли связь 
м е ж д у  н а р к о м а н и е й  и 
привычкой к алкоголю и 
та баку?

— С христианской точки 
зрения зависимость — это 
страсть, проявление греха. 
Человек утрачивает свобо-
ду, становится рабом гибель-
ной привычки. Грех лежит в 

основе любой зависимости. 
Алкоголизм, наркомания 
— не столько медицинская, 
сколько духовная проблема. 
Тот, кто начинает жить цер-
ковной жизнью, часто выле-
чивается без таблеток и уко-
лов.

— Что можно сделать, если 
за помощью обращаются 
близкие наркоманов? Воз-
можно ли, например, мате-
ри вымолить своего сына? 

— Молитва матери — ве-
ликая сила. Я всегда советую 
родителям молиться за сво-
их детей. Есть «молитва по 
соглашению», когда родите-
ли вместе молятся за своего 
сына или дочь.

— Существуют ли специ-
альные молитвы для борьбы 
с зависимостями?

— Я не сторонник этого. 
Молитва от души, от сердца 
своими словами — это разве 
не то, что нужно? Это самая 
высшая молитва, обращение 
души к Богу!

Беседовала Анна Кулешова

 Адрес Душепопечитель-
ского центра во имя святого 
Иоанна Кронштадтского: 
ул. Новороссийская, 12а 
(метро «Люблино»). Центр 
открыт со среды по субботу 
с 11.30 до 20.00. 
Тел. 8-926-085-9585. 

Оказать помощь центру 
можно на сайте 
dp-c.ru/kontakty

                                                  ТЕМА

После первой же исповеди 
наркоманы со стажем навсегда 
избавлялись от своей болезни

Цифры и факты
 Сегодня в России действует более 70 церковных реабили-

тационных центров для наркозависимых.
 В 26 храмах Москвы открыты группы поддержки для тех, 

кто лечится от зависимости, и семейные клубы трезвости.
 Все услуги реабилитационных центров бесплатные.
 Работу центров курирует Синодальный отдел по благотво-

рительности.
 Узнать о ближайшем для вас центре можно по телефону 

церковной службы «Милосердие»: 
(495) 542-0000.
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Спасёт ли 
наркомана 
молитва?
Игумен Анатолий (Берестов) о том, 
как бороться с зависимостью
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                                        ПАЛОМНИК

На Пасху вход 
открыт для всех

В советское время здесь 
принимали школьников в пи-
онеры, потом устроили музей 
Северо-Западного фронта. 
Сейчас это главное архитек-
турное украшение города — 
Воскресенский собор. В XIX 
веке его колокола звонили на 
всю округу: самый большой 
весил более четырёх тонн. В 
1992 году собор вернули ве-
рующим. Почти 15 лет по-
требовалось, чтобы восста-
новить его красоту.

Особенно удачно попасть 
сюда на Пасху, когда вход 
на колокольню открыт для 
всех. С высоты открывается 
великолепный вид на реку 
Полисть, протекающую че-
рез город. Что ещё удиви-
тельно: на железных и ка-
менных ступенях, по кото-
рым поднимаются туристы, 
обжились голуби. Птицы 
вьют в нишах гнезда и растят 
птенцов, не боясь присут-
ствия людей.

Загадочный фонтан 
в чистом поле

На курорт «Старая Рус-
са» едут даже из-за грани-
цы. Местные грязи лечат от 
многих болезней. На терри-
тории санатория уже полто-
ры сотни лет бьёт знамени-
тый Муравьёвский фонтан, 
самый мощный в Европе из 
природных минеральных. 
Однако он не единствен-
ный. Об этом мало кто зна-

ет, но если пойти на окраин-
ную улицу Тахтарова и вый-
ти в чистое поле, то мож-
но увидеть другой не менее 
сильный фонтан — Екатери-
нинский. Он настолько не-
укротим, что со времён им-
ператрицы Екатерины его не 
удаётся загнать в трубы. Вода 

здесь солёная, близкая по хи-
мическому составу к той, что 
в Чёрном море. Люди купа-
ются и летом, и зимой.

Почему именно здесь, на 
обширной низменности, 
бьют минеральные фонтаны? 
Учёные строят догадки, но не 
могут этого объяснить.

Спор вокруг иконы
Уехать из Старой Руссы 

паломнику никак нельзя, не 
помолившись перед Старо-
русской иконой Божией Ма-
тери в храме святого Геор-
гия. Празднования её совер-
шаются 4 мая и 18 сентября. 
Этот образ называют самой 
большой выносной иконой 
в мире, его высота почти три 
метра. Возраст иконы более 
пяти веков. 

С историей святыни связан 
многовековой спор между 
рушанами и жителями горо-
да Тихвина Псковской губер-
нии. Ещё при Иване Грозном 
тихвинцы попросили прине-
сти к ним чудотворный образ 
для спасения от эпидемии. 
Мор прекратился, но обрадо-
ванные верующие не пожела-
ли возвращать икону. Лишь в 

1888 году её вернули в Старую 
Руссу. И тогда выяснилось, что 
лики на иконе изменили пер-
воначальное расположение: 
Младенец Христос как бы от-
вернулся в сторону. Как это 
произошло? Одни говорят, 
что в Тихвине образ сильно 
потемнел, и какой-то мастер 
не слишком умело попытал-
ся его восстановить. Есть и 
другая версия: неожиданный 
жест Младенца появился чу-
десным образом — это знак 
того, что многие люди утра-
тили мир в душе.

Где жили братья 
Карамазовы

Старая Русса — город До-
стоевского. В доме-музее 
можно увидеть подлинные 
вещи писателя, прижизнен-
ные издания его произведе-
ний. Приехав сюда, Фёдор 
Михайлович первое время 
жил в доме настоятеля церкви 
св. Георгия, священника Ио-
анна Румянцева, ставшего его 
духовником. Поначалу мест-
ная публика Достоевскому не 
слишком понравилась. Но по-
том он купил дом на набереж-
ной реки Порусьи (теперь это 
набережная Достоевского), и 
город стал для него родным. 
Здесь были созданы романы 
«Бесы», «Подросток», «Братья 
Карамазовы». 

В годы Великой Отече-
ственной войны немец-
кие оккупанты практически 
уничтожили город, дом До-
стоевского — один из немно-
гих, чудом уцелевших. На ули-
це Сварога стоит памятник 
писателю, его считают са-
мым достоверным скульптур-
ным изображением Достоев-
ского. Специалисты думают 
о создании здесь ещё одного 
литературного музея: он бу-
дет посвящён роману «Бра-
тья Карамазовы».

Юрий Красавин,
Новгородская область

Святые лики 
на иконе 
стали 
выглядеть 
иначе

С
тарая Рус-
са находится 
в двух часах 
езды от Ве-
ликого Нов-
города. Если 

вы ехать на автобусе по-
раньше, можно успеть на 
литургию в главном собо-
ре. Городок небольшой, 
30 тысяч жителей, но 
едут сюда тысячи палом-
ников и туристов, чтобы 
увидеть уникальные свя-
тыни, окунуться в целеб-
ные источники, побывать 
там, где были созданы 
романы Достоевского. 

Чудеса и святыни 
Старой Руссы

Самая большая выносная 
икона в мире — Старорусская

Здесь находится самая большая в мире выносная икона 
 и самый большой в Европе минеральный фонтан 

Памятник 
Достоевскому 

на улице Сварога
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С колокольни Воскресенского собора 
открывается изумительный вид
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В декабрьском номере мы 
писали о нуждающемся в по-
мощи храме Ахтырской иконы 
Божией Матери в селе Верх-
няя Грайворонка Курской об-
ласти. После публикации на-
стоятелю Валерию Жидкову 
стали звонить читатели. И по-
явилась надежда, что у обез-
главленного с 1922 года хра-
ма появится купол.  

На помощь от читателей 
газеты и местных фермеров 
удалось оштукатурить и по-
красить фасад церкви. Но ос-
новная часть денег ушла на 
первый взнос на изготовление 
купола. За эту работу взялась 
фирма в Переславле-Залес-
ском. Внесена половина — 
800 тыс. рублей. В сентябре 
понадобится вторая часть — 
ещё 800 тысяч. 

— Всё собранное отдал до 
копейки, но отступать некуда, 

— говорит отец Валерий. — 
Если что, заложу свой дере-
венский дом. 

Батюшка, прошедший го-
рячие точки, настроен по-бо-
евому. Местные прихожане, 
как могут, его поддержива-
ют. Одна старушка принес-
ла из дома старинную Ах-
тырскую икону Божией Ма-
тери. И теперь молятся в 
сельском храме об исцеле-
нии от тяжёлых болезней. 
Уже было два случая выз-
доровления. А батюшка ве-
рит, что Богородица поможет 
восстановить храм и будет у 
него синий купол с золотым 
крестом.    

Настоятель храма —  иерей 
Валерий, тел. 8-910-282-6369. 
Сайт храма www.pravoslavie-
hram.ru. Карточка для по-
жертвований «Россельхоз-
банк» 4226 0803 2487 0171.

Д О Б Р О Е  Д Е Л О

С 
семейством 
Ивана Афа-
насьевича Та-
расова я по-
знакомился 
после того, 

как он с дочерью, зятем 
и с внуком прошёл по 
улицам Москвы в колон-
нах «Бессмертного пол-
ка». Разговорились. И вы-
яснилось, что для быв-
шего фронтовика война 
стала не только време-
нем тяжёлых испытаний и 
смертельного риска, но и 
началом пути к вере.

Так получилось, что ухо-
дил на войну орловский па-
ренёк Ваня Тарасов комсо-
мольцем-атеистом, но вско-
ре стал совсем другим че-
ловеком. Прежде всего ему 
пришлось поменять воен-
ную специальность. Снача-
ла он был водителем гроз-
ного танка «Клим Вороши-
лов», но уже в первом бою 
под Воронежем его боевая 
машина сгорела, как спич-
ка. Тогда он освоил новую 
для себя фронтовую про-
фессию — артиллериста. А 
с танками, уже вражескими, 
встретился лицом к лицу на 
Курской дуге. Там разверну-
лось небывалое по масшта-
бам сражение.

— Стволы наших пушек 
не успевали остывать, отра-
жая атаки немцев, — вспо-
минает Иван Афанасьевич. 
— Мы били из своих зени-
ток по фашистским само-
лётам. И вдруг вижу: пря-
мо на нашу батарею мчит-
ся огромный танк. Броня у 
него непробиваемая. До не-

минуемой гибели остаются 
секунды.

И тут, по его словам, слу-
чилось неожиданное: он, 
убеждённый безбожник, 
вдруг перекрестился с ка-
кими-то молитвенными 
словами, которых раньше 
и не знал. В ту же секунду 
сержант Тарасов как быв-
ший танкист сумел мгно-
венно оценить, что у напа-
давшего «Тигра» если и есть 
уязвимое место, то в самом 
подбрюшье. Он скомандо-
вал: «Опустить ствол пушки 
максимально, почти до са-
мой земли» — и выстрелил 
в упор. Танк замер, потом 
задымился, но всё же успел 
выстрелить. Взрывной вол-
ной сержанта швырнуло на 
дно дымящейся воронки. 

В том бою по его приме-
ру артиллеристы вспороли 
подбрюшье ещё двум «Ти-
грам». А сам Тарасов спас-
ся чудом. В медсанбате с 

него стряхнули более де-
сятка смертоносных оскол-
ков, которые его не задели. 
Через неделю он уже вновь 
встал к орудию.

С тех пор зародилось в 
душе незнакомое прежде 
чувство, что он не один, что 
есть у него защита. И это по-
том не раз подтверждалось. 
При штурме Кёнигсберга 
его вновь ранило и контузи-

ло. Снова был на грани ги-
бели. И опять смерть про-
шла стороной. Отлежался и 
успел ещё на Дальнем Вос-
токе повоевать.

На побывку приехал в 
родную деревню и влюбил-
ся. Теперь уже он не просто 
хотел жениться, но непре-
менно обвенчаться. А ведь 
крещёным не был.

Тут и снял с гимнастёрки 

комсомольский значок. Тай-
но крестился и обвенчался. 
Брак получился счастли-
вым, семья — крепкой. По-
сле демобилизации Иван 
работал механизатором в 
колхозе. Потом переехали 
в город, стали с женой ра-
ботать на стройке. И квар-
тиру получили в одном из 
жилых кварталов, которые 
сами возводили.

А вера с годами станови-
лась у Ивана Афанасьевича 
всё крепче. И сейчас, когда 
приходит на богослужения 
в храм, иногда вспоминает 
тот самый бой, во время ко-
торого он впервые перекре-
стился и произнёс молитву.

Вячеслав КРУГЛИКОВ  

Как атеист крестился 
в окопе 
Путь к вере у Ивана Тарасова 
начался на Курской дуге

Иван Афанасьевич Тарасов со своим внуком

И тут случилось неожиданное: 
убеждённый безбожник 
вдруг перекрестился 
с молитвенными словами
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«СОЦИАЛЬНАЯ ПРОГРАММА»

Узнайте подробнее по телефону 

8 (499) 136-15-19

ОКАЗЫВАЕТ ПОМОЩЬ В ЗАКЛЮЧЕНИИ ДОГОВОРОВ ПОЖИЗНЕННОЙ РЕНТЫ.
ДОГОВОР РЕНТЫ — ЭТО УВЕРЕННОСТЬ

В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ И ОБЕСПЕЧЕННАЯ СТАРОСТЬ

 Уход и помощь по дому 
 Оплата всех коммунальных платежей и телефона

 Пожизненное проживание в своей квартире
 Сделка проводится с юридическим сопровождением

Деньги (разовая выплата) – 

до 4 000 000 руб. 

+ ежемесячно выплаты  до 30 000 руб.
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По благословению митрополита
Крутицкого и Коломенского
Ювеналия

ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ
О ВОЗМОЖНЫХ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯХ

Ул. Шараповская, д. 1, корп. 2
(495) 502-70-70, 
(495) 544-99-33, 
(498) 720-51-55
Ул. Белобородова, д. 2, корп. 3
(495) 502-70-10, 
(495) 565-90-35, 
(495) 223-98-23
Ул. Борисовка, д. 4А
(495) 502-70-05, 
(495) 502-70-82, 
(498) 301-19-71
Работаем с 9.00 до 21.00
Без перерывов,
выходных и 
праздничных дней
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НЕДВИЖИМОСТЬ

 • Куплю комнату, долю. 
Т. (495) 774-1285

 • Сниму комнату: только 
у православной пенсионерки 
за 10 тыс. руб. Я почти всегда 
на работе, тоже верующая. 
Т. 8-977-750-3588, Юлия

ОБУЧЕНИЕ

 • Английский язык. 
Т. 8-916-350-1454

ОБУСТРОЙСТВО И РЕМОНТ

 • Электрик. 
Т. 8-916-518-7939

КОМИССИОНКА

 • Куплю дорого часы, значки, 
фотографии, открытки, 
монеты, иконы, самовары. 
Выезд. Т. 8-965-397-3137

УСЛУГИ

 • Избавлю от клопов, 
тараканов. Т. 8-916-908-1528

ЗНАКОМСТВА

 • Мужчина (48 лет, 170). 
Ищу жену. Т. 8-905-770-8646

 • Православная Наталья, 50 
лет, ищет православную под-
ругу для частых и постоянных 
общений. Т. 8-985-269-4670

 • Православная Надежда, 
40 лет, ищет православную 
подругу. Т. 8-985-269-4670

РЕКЛАМНЫЕ
ОБЪЯВЛЕНИЯ

Приём строчных 
объявлений 
по телефону 

8 (499) 206-8382   
shop@zbulvar.ru      
www.zbulvar.ru

Половина денег на купол собрана! 


